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! ! ! ! !"#"年，集“轨、路、空”三位一体的上海
虹桥综合交通枢纽总体建成。作为世界级超大
型现代化综合交通枢纽，综合了航空、高铁、轨
交、长途客运等 $种交通方式，占地面积 !%平
方公里，日客流集散量达 ##&万'()&万人次，
对上海更好地服务长三角、服务全国，打造国
际一流的“经济、金融、贸易、航运”中心，助推
上海经济增长，具有重要意义。其恢宏的气势、
现代的设计、简约的风格、创新的功能集聚，成
为上海西南区域重要的新景观。

老上海人还记得最早的时候坐飞机只有
虹桥机场，现在则要先搞清楚在浦东机场的
*# 还是 *!，或者在虹桥机场的 *# 还是
*!———随着虹桥综合交通枢纽内的虹桥机场

*!于 !&#&年 +月 #%日启用，上海成为中国
大陆第一个拥有 !座国际机场、)个航站楼、,
条跑道的城市，不仅助推上海起飞，还将服务
长三角的触角伸到更远。
而铁路上海虹桥站的启用，使上海城区有

了 +个大型火车站，虹桥站更是成为全国最大
的动车车站———从这里出发或到达的列车清
一色全是普通动车或高铁动车，尤其是京沪、
沪宁、沪杭 +条高铁“巨龙”在此汇合，极大地
压缩了上海与长三角地区城市以及与山东、河
北、天津、北京等地的时空距离。
更重要的是，虹桥综合交通枢纽实现了多

种交通方式“零换乘”，如东航和上海铁路局合
作推出“空铁通”，一次购票能同时搞定飞机票
和火车票，目前已实现杭州、苏州、无锡、常州和
宁波等 ,个城市与上海虹桥、浦东两大机场东
航航班空铁双向联运。 本报记者 金志刚

虹
桥
综
合
交
通
枢
纽

多
种
交
通
﹃
零
换
乘
﹄

! 建造中的虹桥综合交通枢纽 （资料图）
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“每一步都在提升”
做到这个“站长”，费杰一路走来，感

觉“每一步都在提升”。#--,年，费杰从闸
北职校定向培养毕业就进入了上海地铁
工作，当时员工总共就 )&&多人，费杰工
号排在“)%!”，的的呱呱的小字辈一个。

一开始做的工作，是在现在已经改叫
上海南站的新龙华站“扯票子”———剪票，
对年轻一代的地铁乘客或许已经是个陌
生的概念。如今的票卡，可不是轻易能撕
掉的。现在正在举行的上海地铁职工文化
艺术展上，人们还可以看到上海地铁第一
代纸票子的“真身”。

票子一撕就是三年，之后费杰做了一
年半的扳道工。一旦地铁系统运行自动化
控制出问题，道岔失去远程控制能力，就
需要扳道员下到轨道中去扳到位。费杰
说，做这个工作最受到锻炼的就是“责任
心”和“安全意识”，道岔是关系行车安全
的第一线。

扳道员之后是行车值班员，如果说之
前还都是和“物”打交道的话，那么行车值
班员角色则更多是和“人”打交道：列车是
否能够准确上行和下行、相邻站点的配合
等，都需要和行车调度密切沟通。“这个提
升了我和人的沟通能力，发生情况都要能
够准确预判、及时汇报。”!&&#年，费杰在
新龙华站走上了值班站长岗位。

“共富的蚊子咬死人”
第一个站长岗位就遇到复杂形势。

当时新龙华站正在改造。改造工程和列
车运营要同时进行。作为值班站长，费杰
每次上班都带领一个 #&人的班组，干起
来常常是早班连中班，尽力保障运行安
全。“年底安全奖、流动红旗，肯定是阿拉
新龙华站”，直到如今提起来，费杰还是
一脸自豪。

!&&) 年底，地铁一号线北延伸段开

通，费杰从上海的南端，一下子来到当时
地铁线的最北端共富新村站担任站长。
“本来大家都以为彭浦新村人最多，没想
到共富新村站的人不亚于彭浦！”费杰印
象最深的就是，北延伸段开通，来自崇明
县的乘客“集中登陆”。由于以前几乎没

有接触过地铁这个“新鲜事物”，许多人
还不会使用票卡，过闸机时往往排起长
队，费杰带着手下员工一个一个现场
“教练”。

“当时上海地铁发展迅速，大批招收
新员工，基本上每个站都是 -&.新员工，

,.一年员工，还剩下 ,.算我这样的‘熟
练工’。”费杰当时手把手培训新人，下到
轨道上去看道岔，“到道岔上印象最深的
就是，共富的蚊子咬死人！”共富新村离家
远，累了就直接睡站里，一件老棉袄一裹
就过一晚上。

“站长，你不容易！”
费杰的站长工作几乎一路“开”过去：

从共富新村站做到富锦路站，再到十号线
的新天地站。“以前开站，几个值班站长都
是有经验的，大家做事可以有商有量，新
天地站就我一个老的，其他人的经验几乎
是零。”!&#&年 $月，正是世博如火如荼的
时候，费杰从新天地站又被调去支援人民
广场站。
“领导下死命令，绝对不允许人民广

场站换乘客流出现任何问题！”世博期间
不仅客流大，而且大客流一直持续到深
夜，“几乎没有能够喘息的时候”。游客为
了能够尽量多看一会，往往都集中在闭园
前最后一刻才离开，上海地铁晚上都有加
车，晚上 #&点，站内还是热火朝天，每每
要忙到零点过后。
在人民广场站工作，费杰手下有了 -&

后员工，让他这个 /&后面临管理新课题。
“关键还是要跟他们多沟通、多了解情况”，
费杰加入他们的 00群，上班时和他们在工
作场所聊，下班时和他们在线上聊，大概知
道他们在想什么、做什么。“比如，今天来上
班眼睛血血红，昨晚上一定打游戏时间长
了！这样肯定会影响当天工作。”

解决 -&后员工的问题，除了沟通之
外，费杰注重“跟随式培训”，一定要下到
现场。有一名年轻员工，经常会偷懒，看着
他时工作挺好，挥旗子、回答问题都中规
中矩，但只要不盯牢，就会偷懒。费杰没二
话，带他到一线，和他一起值班。一个小时
做下来，小伙子说“站长，你不容易！”从此
工作态度大有改变。
“上海地铁一直强调，地铁是城市文

明的窗口，我们在一线的员工更是文明的
载体。”费杰说，“我们身上承担着双重任
务，保证乘客安全快捷是基础，展现地铁
和上海城市风貌是提升。”

本报记者 吴强

管最多人的站长
———记轨交人民广场站站长费杰

如果按照“管辖”
人数来计算，费杰恐怕
是这个世界上最大的
“站长”了！人民广场
站，一天70万人流，在
他眼皮底下涌来涌去，
要保证通行有序，安全
便捷，费杰和他的同事
们干来得心应手。在这
个上海轨交的核心要
害处担任站长，费杰
说：见证了上海地铁的
快速发展，压力和动力
一样充足。

! 费杰在站台上工作 本报记者 陈意俊 摄


